

trazase una suerte de genealogía –política, religiosa, jurídica– que permite insertar a la vez, en un momento dado y en un arco de tiempo, las diversas facetas de Juan María Araluce, para que se calibre mejor su conexión y su importancia.

Finalmente –y esto no es un reproche–, habría agradecido que hubiese epígrafes para dividir los extensos capítulos y dar agilidad a la lectura, que a veces da saltos cronológicos o temáticos que a uno le pescan desprevenido. Desde luego, es impecable la redacción, la soltura en el manejo de las fuentes y la galaxia de formaciones políticas y personalidades que salen a escena para contextualizar y comprender la sinrazón de unos fanáticos para asesinar a un hombre que bien merece esta magnífica biografía.

Santiago Martínez Sánchez
 Universidad de Navarra
 DOI: 10.48275/setd.19.2025.23

FUNDACIÓN CATALINA MIR (ed.), *Libertad y Compromiso. Actas del X Simposio Internacional San Josemaría (19-20 de noviembre de 2021)*, Jaén, [s.n.], 2023, [92] pp.

En el Palacio de Congresos de Jaén se celebró el ya tradicional Simposio Internacional sobre san Josemaría que en el año 2021 alcanzaba su décima edición. Era el primer congreso después de la epidemia del Covid-19, hecho que estuvo muy presente entre los asistentes y los ponentes. La temática del encuentro giraba en torno a esa aparente paradoja de la libertad y el compromiso que, a menudo, se conciben como opuestos cuando en realidad, desde el punto de vista cristiano, el compromiso es un ejercicio de libertad. En este sentido, el congreso quería centrar su atención en los jóvenes dándoles voz, pensando en que del uso de su libertad y de su capacidad de compromiso depende nuestro futuro próximo.

El libro recoge las cinco intervenciones del Simposio, así como los mensajes de bienvenida (a cargo del alcalde de Jaén), de clausura (por parte del prelado del Opus Dei) y el acta de entrega del Premio del Simposio (a la Federación de Banco de Alimentos). Los ponentes fueron Javier López Díaz que habló de san Josemaría en la historia de la Teología, no como un autor que quiere elaborar una teología académica sino como un maestro de vida espiritual. Para ello, López, teólogo y director de la cátedra san Josemaría (2013-2019) se centra en la vivencia de san Josemaría acerca de los dones bautismales y las consecuencias que extrae de ellos para la santidad. La segunda intervención publicada (que fue la que abrió el Simposio) corresponde al conocido ex ministro y político español Jaime Mayor Oreja, promotor de la Federación Europea One of Us. En ella, fruto de su experiencia, se glosa el sentido para la vida pública actual de la famosa sentencia evangélica «la verdad os hará libres».

Comunicar la fe en el siglo XXI, es el título de la intervención de Rafael Palomino, catedrático de Derecho Eclesiástico del Estado en la Universidad Complutense. El texto impreso consiste en una serie de puntos que, a modo de reflexión, invitan a replantear la presencia evangelizadora de los cristianos en el mundo articulada en torno a tres opciones: la opción benedictina, la opción gregoriana y la opción Escrivá.

José María Torralba, director del Instituto Core Curriculum de la Universidad de Navarra, en *Peregrinos y errantes. Sobre libertad y compromiso en el mundo actual*, nos invita a repensar la libertad, tarea que el autor considera que es necesaria para cada generación para ser peregrinos que buscan un hogar y no errantes que se creen libres por carecer de ataduras. Por último, se recoge la intervención de la Madre Verónica, fundadora de Iesu Communio, que, en un encuentro con jóvenes presentes en el Simposio, habló de *Si tengo libertad, ¿por qué me siento prisionero?*, en que relata con mucha viveza y un cierto tono autobiográfico la necesidad de la entrega a Dios y la grandeza del amor de Cristo.

Santiago Casas
 Universidad de Navarra
 DOI: 10.48275/setd.19.2025.24

GARCÍA HERAS, JOSÉ LUIS, *Pioneros: Tajamar, una aventura en Vallecas*, Madrid, Fundación Tajamar, 2023, 173 pp. • GARCÍA HERAS, JOSÉ LUIS, *Tajamar. Antecedentes: Vallecas, lugar ideal para comenzar (1954-58)*, Madrid, Fundación Tajamar, 2024, 172 pp. • GARCÍA HERAS, JOSÉ LUIS, *Tajamar. Los primeros años: Erillas y La Vaquería (1958-61)*, Madrid, Fundación Tajamar, 2024, 187 pp.

La biografía de san Josemaría ha estado vinculada al entonces pueblo de Vallecas. En su peripecia de catequesis y de atención de enfermos, las calles vallecanas pudieron presenciar el celo apostólico del fundador del Opus Dei. También el primer sucesor de san Josemaría, el beato Álvaro, sufrió una agresión por parte de elementos anticlericales que no querían que un puñado de jóvenes dieran catequesis a los niños de esa población.

Un vallecano, José Luis García Heras, lleva unos años recogiendo información sobre la historia del ahora populoso barrio madrileño y ha ido publicando en su blog los hallazgos que ha ido haciendo durante años. Este material le ha servido para publicar tres libros de diversa temática. Por seguir un orden cronológico hay que citar el dedicado a la *Iglesia de San Ramón Nonato. Don Emilio Franco, párroco, Josemaría Escrivá y Álvaro del Portillo en el Puente de Vallecas (1927-1931 y 1934)* y *Familia Villota de la Presilla y la iglesia de San Ramón Nonato*. Esta trilogía ha dado paso natural a hacer la historia del centro educativo en el que se formó y que después lo acogió como profesor de Matemáticas. Está haciendo una historia de Tajamar. Ese es el título de los tres libros que aquí comentamos y de los siguientes que ha sido respaldado por la Fundación Tajamar, y que habrá que tratar aparte.

Estamos hablando de una obra que lleva a cabo una persona que conoce de primera mano el entorno en el que se desarrolla esta historia. Desde este punto de vista, cabría decir que el enfoque adoptado por el autor es del que hace una defensa de las bondades del colegio, es decir del que está dentro. Esto es legítimo, si bien hay que alertar de esta peculiaridad a quien se acerque a los libros.